

## NOTAS DE PRIMERA PLANA

**Reforma:** Retan criminales a Plan Michoacán. **El Universal:** Se duplica la demanda en centros de rehabilitación. **La Jornada:** Imperialistas de EU van por los recursos estratégicos de AL: Maduro. **Milenio Diario:** Michoacán: narco responde con bloqueos y quema de vehículos. **Excélsior:** Montachoque irán a prisión hasta 42 añosS. **El Heraldo de México:** Dispersan 99 mil mdp en fin de año. **El Financiero:** Perfilo consumo privado mejor desempeño al cierre del año. **El Economista:** México prepara devolución de slots a aerolíneas de EU en el AICM. **El Sol de México:** Enfrentamientos y bloqueos carreteros en Michoacán. **24 Horas:** Indagarán a policías y violentos en marcha Z. **Reporte Índigo:** Apuesta a la movilidad.

## PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

**El Universal Cd.:** Prevén Plan General de Desarrollo para marzo de 2026. **La Jornada Cd.:** Vientos de Navidad ya recorren el mercado de Jamaica. **Milenio Diario Cd.:** Abren carpeta a 18 policías y ven intento de homicidio de 5 detenidos en el Zócalo. **El Economista Cd.:** Proponen en SCJN regresar presupuesto mínimo para víctimas. **El Sol de México Cd.:** Alcaldías no gastan, pero esperan más presupuesto. **24 Horas Cd.:** Asesorías legales y deslindes, por la violencia en marcha. **Reporte Índigo Cd.:** La obra metropolitana más importante.

## TARJETA INFORMATIVA 18 NOV 25

### IECM

Confidencial publica: y en la serie de encuentros donde diputados de la Comisión de la Reforma Electoral discutirán con expertos la iniciativa presidencial al respecto, destaca la asistencia de la presidenta del **Instituto Electoral de la Ciudad de México, Patricia Avendaño**. Y es que el **IECM** es reconocido por su experiencia y por ir a la vanguardia en temas de participación y derechos políticos, pues es la única instancia electoral subnacional certificada bajo la norma internacional ISO Electoral. El punto es hasta dónde tomarán en cuenta lo mucho que seguramente tienen que decir. **El Financiero**

La Gran Carpa publica: en Nuevo León, la consejera presidenta del **IECM, Patricia Avendaño**, presumió que SU instituto es el único Ople con certificación ISO Electoral y, de paso, sugirió que los demás "ya vayan tomando nota". Recordó que la democracia es un producto intangible, pero exige estándares reales, no discursos. Advirtió que depender todo del INE saldría caro y llamó a ejercer un liderazgo que se note. incluso en las auditorías internas. **El Economista**

¿Será? publica: la reforma electoral planteada para el próximo año será de consensos, de acuerdo con lo dicho por el Ejecutivo, y en ese sentido los diputados de la Comisión de la Reforma Político Electoral, encabezada por Víctor Hugo Lobo, buscan generar propuestas con el foro El fortalecimiento democrático el desarrollo de procesos

electorales desde la responsabilidad local, que se llevará a cabo en San Lázaro el próximo jueves. Nos dicen que como su nombre lo indica los Organismos Públicos Electorales Locales, OPLES, cuyos representantes ya fueron invitados, tendrán un papel protagónico.. Ya confirmaron su presencia las consejerías del **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, con **Patricia Avendaño Durán** a la cabeza. ¿Será? [24 Horas](#)

Pepe Grillo publica: en los próximos días los reflectores apuntarán hacia San Lázaro, donde diputados de la Comisión de la Reforma Político Electoral preparan un foro con expertos para analizar la iniciativa presidencial de transformar nuestro sistema democrático. Destaca la asistencia de la presidenta del **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, **Patricia Avendaño**, y de las demás consejerías de este organismo reconocido por su experiencia y por ir a la vanguardia en temas de participación, elecciones y derechos políticos. También se prevé la asistencia de representantes de otros Organismos Públicos Electorales Locales, quienes tienen mucho que decir sobre el estado actual del sistema electoral y sus propuestas de mejora. Todo suma. [La Crónica de Hoy](#)

Redes de Poder publica: quienes no le dicen "no" a los espacios para hablar de la Reforma Electoral son las consejeras y el consejero del **Instituto Electoral de la Ciudad de México**. A principios de octubre organizaron un foro, con otros Organismos Públicos Locales Electorales para hablar de la experiencia de la elección judicial y también de la reforma que se avecina. También han acudido a las audiencias públicas de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, a conversatorios en la UNAM y este jueves, 20 de noviembre, irán a la Cámara de Diputados. En el Congreso se llevará a cabo el foro "El fortalecimiento democrático y el desarrollo de procesos electorales desde la responsabilidad local", en donde las Consejerías del IECM, encabezadas por **Patricia Avendaño** plantearán experiencias y propuestas frente a la reforma que se avecina. Habrá que tomar nota. [Reporte Índigo](#)

La consejera presidenta del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, **Patricia Avendaño Durán**, destacó que el organismo que encabeza es la única instancia electoral subnacional certificada bajo la norma internacional ISO/TS 54001:2019 (ISO Electoral), posicionándose como un referente de calidad y transparencia, por lo que dijo que, sería recomendable que todos los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE) deben certificarse para elevar la calidad de los procesos democráticos. "Los beneficios se centran en que los sistemas de gestión electoral aseguran procesos electorales alineados a estándares internacionales y se evalúan a través de auditorías internas", aseguró. Al impartir la conferencia magistral "Certificación ISO Electoral: Un compromiso de calidad", destacó que la calidad en el servicio público es la mejor respuesta a quienes cuestionan la permanencia de las instituciones electorales. [El Heraldo de México \(sitio\)](#), [Dossier de Prensa CDMX \(sitio\)](#), [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#), [Cúspide México EDO.MEX \(sitio\)](#), [La Razón On line \(Sitio\)](#), [Liberal Metropolitano CDMX \(sitio\)](#), [La Crónica de Hoy , Ovaciones , 24-Horas.mx \(Sitio\)](#) , [Publimetro \(sitio\)](#), [Ovaciones \(sitio\)](#) , [Agencia Global de Información AGI \(sitio\)](#) , [El Economista \(sitio\)](#)

En la serie de encuentros organizados por la Comisión de la Reforma Electoral, se destaca la participación de **Patricia Avendaño, presidenta del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**. Este instituto es reconocido por su liderazgo en temas de participación y derechos políticos, siendo la única entidad electoral subnacional certificada bajo la norma internacional ISO electoral. [103.3 Radio Fórmula, Las primeras de Anda](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** suma esfuerzos con el Congreso local y la administración capitalina con el objetivo de promover la transparencia en la ejecución de los proyectos ganadores de la Consulta

de Presupuesto Participativo 2025. La consejera presidenta del **IECM**, **Patricia Avendaño Durán**, participó en la Mesa de Trabajo "Guía Operativa para el Ejercicio de los Recursos de Presupuesto Participativo 2025 en las 16 Alcaldías de la CDMX", que se llevó a cabo en la sede del Congreso de la Ciudad de México. Durante su intervención, **Avendaño Durán** resaltó que la Guía Operativa es de suma relevancia, porque permite que la ciudadanía y las autoridades conozcan el ABC de la ejecución de los proyectos que resultaron ganadores en la Consulta de Presupuesto Participativo. [Cuestión Chronos \(Sitio\)](#)

Democracia en Corto por **Cecilia Aída Hernández Cruz**, consejera del **IECM**, publica: el pasado viernes 7 de noviembre, el Consejo General del **IECM** aprobó la creación de tres nuevas comisiones provisionales que trabajarán durante un año acompañando tareas específicas del Instituto. Entre ellas se encuentra la Comisión de Vinculación Institucional, cuya presidencia me fue conferida y que asumo con responsabilidad y entusiasmo. En esta columna quiero compartirles qué significa esta comisión y por qué su labor, aunque poco visible para muchas personas, es indispensable para que la democracia capitalina funcione de manera cercana, accesible y efectiva. La vinculación institucional puede parecer, a primera vista, un concepto abstracto. Sin embargo, en el **IECM** tiene un sentido profundamente práctico: conectar al Instituto con otras instituciones, organizaciones y comunidades para que los derechos político-electORALES de la ciudadanía capitalina puedan ejercerse plenamente. [Eje Central](#)

Tras la investigación en contra del alcalde de Coyoacán, Giovani Gutiérrez, por presunta violencia política de género en contra de la concejala Esther Rodríguez, del PT, la Comisión de Quejas del **Instituto Electoral de la Ciudad de México** ordenó una serie de medidas de protección a favor de la funcionaria. Luego de aplicar un cuestionario como parte del protocolo de atención, se ubicó a la víctima en un nivel de riesgo de violencia moderado, que implica la existencia de condiciones de vulnerabilidad o posibles agravios continuados, que de no ser atendidos oportunamente pudieran escalar. [La Jornada](#) , [Agencia Global de Información AGI \(sitio\)](#), [México en la red CDMX \(sitio\)](#)

En la Colonia Miguel Alemán, en la Alcaldía Benito Juárez, serán construidos seis pozos captadores de lluvia para evitar inundaciones en la zona, con el Presupuesto Participativo 2025. El proyecto está por entrar en una etapa de implementación, luego de ser parte de uno de 20 casos en que hubo empate entre las iniciativas del Participativo presentadas en diferentes alcaldías. Por lo cual, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** organizó reuniones para que los vecinos decidieran el desempate a mano alzada. En la Colonia Miguel Alemán obtuvieron cinco votos tanto la propuesta de los captadores de lluvia como uno para instalar torres de seguridad con cámaras. [Metro](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** llevó a cabo el segundo foro informativo y consultivo dirigido a personas jóvenes, con el propósito de promover la participación política de este Grupo de Atención Prioritaria y recabar propuestas que contribuyan al fortalecimiento de los lineamientos que garanticen una postulación equitativa e incluyente de candidaturas en el Proceso Electoral Local Ordinario 2026-2027. Se llevó a cabo en las instalaciones del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey, Campus Ciudad de México, y contó con la participación de la comunidad de esta casa de estudios y de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). [La Querella Digital CDMX \(sitio\)](#)

El diputado del PAN en el Congreso de la Ciudad de México, Ricardo Rubio, dijo que la consulta ciudadana sobre el Plan General de Desarrollo debe realizarse a través del **Instituto Electoral de la Ciudad de México** y no por el Gobierno capitalino. [CDMX Magacín \(Sitio\)](#)

La Trastienda publica: el **Instituto Electoral de la Ciudad de México** está ofreciendo un buen ejemplo de lo que significa dialogar con el propósito de encontrar soluciones, conocer otros puntos de vista y construir propuestas, pues aprovecha cada oportunidad que se le presenta para hablar de la Reforma Electoral. Este jueves 20 de noviembre, integrantes de su Consejo General acudirán a la Cámara de Diputados a participar en el foro "El fortalecimiento democrático y el desarrollo de procesos electorales desde la responsabilidad local", que organiza el diputado Víctor Hugo Lobo. Será interesante escuchar las propuestas legislativas y las experiencias de los expertos electorales en torno a un tema que al parecer cambiará por completo la forma en la que se vive la democracia en este país. [Eje Central](#)

Línea 13 publica: un fin de semana complicado tuvo el alcalde de Coyoacán, Giovanni Gutiérrez Aguilar, debido a que su equipo de trabajo lo metió en serios problemas. Por un lado, su gente de vía pública fue acusada de extorsionar a comerciantes ambulantes y se vio en la necesidad de despedir a un par de sus colaboradores. Por el otro, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** dictó medidas precautorias en favor de la concejal del PT, Esther Rodríguez, quien lo acusó de incurrir en violencia política en razón de género. [ContraRéplica](#)

## REFORMA ELECTORAL

Los partidos políticos en México están teniendo una crisis de representación que se refleja en las bajas votaciones, y este otro elemento del no pago de las aportaciones tiene que ver con un desencanto en la actuación de los propios partidos políticos, planteó Marco Antonio Baños, ex consejero electoral, en entrevista con este diario. Jesús Ramírez Cuevas, integrante de Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, aseguró en entrevista con este diario que entre la población hay sectores que critican el alto costo de las elecciones, lo que incluye el financiamiento público a los partidos. En este último punto existen dos debates: el fondeo de las campañas y el del trabajo cotidiano de dichos institutos, aun en años sin elecciones. [Milenio Diario](#)

La eliminación de los cargos plurinominales es una de las principales propuestas ciudadanas planteadas para la reforma electoral, pero ha abierto un debate sobre su idoneidad para la democracia del país. El debate entre políticos, académicos y ciudadanos es la idoneidad de esta modificación al sistema político del país, debido a que el origen histórico de estos puestos fue garantizar la representatividad de los mexicanos en el Poder Legislativo. [Reporte Índigo](#)

Alberto Aziz Nassif escribió: 10 y 11 de noviembre se llevó a cabo un seminario en El Colegio de México llamado "Continuidad cambio político en México" A lo largo de siete mesas de trabajo expusieron sus análisis unos 35 académicos que hablaron sobre el presidencialismo, el régimen, el congreso, los estados, la reforma judicial, los derechos humanos, el sistema electoral, las relaciones exteriores, la ideología, la sociedad civil, la gobernabilidad las políticas públicas. [El Universal](#)

Trascendió publica: Con bajo perfil, siguen llevándose a cabo las audiencias públicas para escuchar propuestas rumbo a la reforma electoral. En la más reciente, en Gobernación, el titular de esa dependencia en el sexenio de Felipe Calderón, Fernando Gómez-Mont, quiso ingresar para escuchar la ponencia de su hija, pero la seguridad del inmueble le impidió el paso. Aunque después fueron a buscárselo para dejarlo entrar y evitar un escándalo, el otrora funcionario prefirió retirarse tras el desaire. Pero, ¿qué necesidad? [Milenio Diario](#)

## PARTICIPACIÓN CIUDADANA

Directivos de la alcaldía Azcapotzalco, que gobierna Nancy Núñez, presentaron el avance de los proyectos de obra pública en la Comisión de Obras del Consejo de la demarcación. Allí revelaron que el avance en bacheo llega a casi la mitad de colonias, a pesar que los contratos terminan en menos de dos meses; mientras que aún no hay contrataciones para empezar los proyectos del Presupuesto Participativo. [Basta](#)

## TECDMX

Este martes arranca en el Congreso de la Ciudad de México la pasarela de alcaldes y titulares de organismos autónomos para conocer sus necesidades presupuestales de cara al próximo año. Los primeros en acudir a las Comisiones unidas de Presupuesto y Hacienda serán los titulares de Álvaro Obregón, Azcapotzalco y Benito Juárez, quienes explicarán lo realizado con el presupuesto 2025 y sus requerimientos para 2026. El viernes 21 continuarán estas mesas de trabajo y será el turno de los alcaldes de Coyoacán, Cuajimalpa y Cuauhtémoc. Estos encuentros concluirán el viernes 5 de diciembre con la presencia de los titulares de la Fiscalía General de Justicia, Instituto Electoral, Universidad Autónoma y Comisión de Derechos Humanos. Algunas alcaldías y organismos autónomos ya han dado a conocer sus necesidades presupuestales. Por ejemplo, el Tribunal Electoral capitalino solicitó 350 millones de pesos. [El Universal](#)

## INE

El INE convocó a licitación fast track para lo que será el mayor contrato de producción de credenciales para votar de su historia. El órgano electoral busca a la empresa que se hará cargo de este servicio hasta mayo de 2031, periodo durante el cual producirá hasta 94 millones 167 mil credenciales. El concurso fue convocado el 31 octubre con plazos reducidos, por lo que empresas interesadas sólo tuvieron una semana para presentar sus dudas, cuyo desahogo requirió tres días. A las empresas se les dio ocho días entre la última junta de aclaraciones y este jueves 20 de noviembre, cuando tendrán que presentar ofertas. [Reforma](#) , [El Universal](#)

Francisco Martín Moreno escribió: el movimiento social en contra de Morena se expandirá ferozmente en un plazo muy breve. Sheinbaum también padece un intenso fuego amigo. Sheinbaum debe entender las dimensiones del peligro y renunciar con tal de recuperar la paz pública de México, para lo cual debe convocar en un plazo de 90 días a la nación para integrar un nuevo INE y otro tribunal federal electoral y acto seguido, una vez nombradas las nuevas autoridades electorales, éstas puedan organizar sufragios federales en los siguientes 90 días para elegir a un nuevo jefe del Ejecutivo y a otro Poder Legislativo, en donde no tendría cabida nadie de la 4T. [Reforma](#)

Bajo Reserva publica: nos comentan que en Morena están seguros de que cerrarán el año con la meta cumplida de llegar a los 10 millones de afiliados. Sin embargo, nos recuerdan que el verdadero filtro vendrá para las elecciones de 2027 cuando el Instituto Nacional Electoral realice la publicación oficial tras una revisión y depuración de los padrones de los partidos políticos. Y si en Morena deben estar preocupados por que el INE no les quite afiliados y les impida lograr su autoimpuesta meta, en el PAN la preocupación es otra, pues el partido está en el límite de ley para mantener su registro. [El Universal](#)

Carla Humphrey escribió: en últimas fechas se han hecho múltiples referencias al ejercicio de Revocación de Mandato. En México, esta figura se incorporó a nuestro sistema mediante una reforma constitucional apenas en 2019 que estableció, entre otras consideraciones, su organización y puesta en marcha a cargo del Instituto Nacional Electoral (INE), en la que se determinó que para que sus resultados fueran vinculantes debía participar el 40% de la ciudadanía. [El Universal](#)

Frentes Políticos publica: la licitación para la producción de la credencial para votar encendió alertas entre competidores. Al menos seis empresas han enviado 230 preguntas técnicas al INE para pedir claridad sobre los criterios del concurso, que otorgan ventajas a la firma que históricamente ha mantenido el contrato: Veridos. Una de las empresas, Litho Formas, denunció que los cuatro puntos extra por contratos previos sólo se conceden si éstos fueron firmados con gobiernos mexicanos, excluyendo experiencia internacional. pese a que el proceso es de carácter abierto global. El escrutinio recae sobre la presidenta del INE, Guadalupe Taddei. ¿Transparencia? [Excélsior](#)

Iván Arrazola escribió: durante el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, la revocación de mandato generó intensas tensiones con el Congreso para determinar su fecha y condiciones de organización. Finalmente, el ejercicio se realizó con una participación del 17 % del listado nominal. Aunque más de quince millones de personas votaron por la permanencia del presidente, la participación no alcanzó el umbral del 40 % requerido para que el resultado fuera vinculante. A pesar de ello, el ejercicio se convirtió en un acto de ratificación simbólica, pues entre quienes acudieron a las urnas el apoyo fue prácticamente unánime. A lo largo del proceso, López Obrador acusó al Instituto Nacional Electoral (INE) de no promover el ejercicio, en base a ese discurso López Obrador pretendió justificar la baja participación en la revocación. [ContraRéplica](#)

## TEPJF

La Comisión de Justicia del Senado tiene previsto aprobar hoy el listado de candidatos a ocupar 16 plazas vacantes de magistrados en 13 tribunales electorales locales que hayan cumplido con los requisitos el perfil idóneo para el cargo. Este aval tendrá lugar luego de que se modificó la convocatoria para participar en el proceso de selección en acatamiento a una resolución del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación para que no sólo pudieran participar los mexicanos de nacimiento, sino también los que tienen la nacionalidad por naturalización. [La Jornada](#)

El Poder Judicial de la Federación inicia 2026 con un presupuesto total de 85 mil 960 millones 228 mil 646 pesos, pero con el golpe más duro de su historia reciente, pues fue sujeto de un recorte superior a los 15 mil 805 millones de pesos, concentrado casi por completo en las estructuras que garantizan su funcionamiento y autonomía. De esa reducción, 661 millones a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN); 14 mil 56 millones corresponden al

Órgano de Administración Judicial (OAJ); y 260 millones al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). [UnomásUno](#)

## CONGRESO LOCAL

Con el objetivo de estar en concordancia con los parlamentos de Europa, Asia y América Latina, donde la Inteligencia A partir de hoy, las y los alcaldes acuden al Congreso de la Ciudad de México; con ello inicia la discusión del Presupuesto 2026. Hoy se presentan a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública. Javier López Casarín, Nancy Núñez y Luis Mendoza, titulares de las alcaldías de Álvaro Obregón, Azcapotzalco y Benito Juárez, respectivamente. [El Sol de México](#)

Tiene apenas un par de semanas que fue nombrada por unanimidad en el Congreso de la Ciudad de México (CDMX), al frente de la Comisión de Derechos Humanos local (CDH), María Dolores González Saravia, y no se ha visto una manifestación de solidaridad (a las víctimas) por la represión y violencia de la policía en la marcha de la Generación Z", dijo Federico Döring, diputado federal y vocero del grupo parlamentario del PAN. [La Razón de México](#)

Capital Político publica: por cierto, ¿alguien ha visto a Dolores González Saravia, designada hace un par de semanas por el Congreso de la CDMX como nueva presidenta de la Comisión de Derechos Humanos de la capital? En su primera gran prueba le juega al aveSTRUZ, enterrando la cabeza. De la CNDH no se podía esperar nada, pues ahí preside una Piedra, pero de la hermana de Margarita, gobernadora de Morelos, había expectativas. ¿Alguien ha visto a Dolores González Saravia, presidenta de la CDH de la capital? [Excélsior](#)

Xóchitl Bravo, coordinadora de Morena en el Congreso, escribió: la procuración y administración de justicia es uno de los temas que más importan para consolidar la transformación de la Ciudad de México. Es una demanda social que las y los diputados de Morena hemos escuchado directamente de los habitantes cuando recorremos nuestros distritos en las 16 alcaldías. Como ellas y ellos, queremos construir una ciudad inclusiva; que se desarrolle en paz, sin violencia, con pleno respeto a nuestros derechos. [El Heraldo de México](#)

Mensaje Político publica: la reelección de Rafael Guerra como presidente del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México (TSJCDMX) es evidencia que a Morena le interesó más la concentración del poder en uno de los suyos -aunque sea calificado como "inepto" que designar alguien con mayor capacidad que verdaderamente le diera al pueblo justicia. En el tema de los dineros Guerra no ha sido transparente: hace unos meses, desde el Congreso de la CDMX, diputados de Morena le exigieron explicar los criterios de asignación presupuestal, así como el destino que tuvieron 760 millones de pesos que adeuda el TSJ. Nunca respondió. [El Independiente](#)

Binoculares publica: Este martes arranca en el Congreso de la Ciudad de México la pasarela de alcaldes y titulares de organismos autónomos para exponer sus necesidades presupuestales de cara al próximo año. Los primeros en acudir serán los titulares de Álvaro Obregón, Azcapotzalco, Benito Juárez, quienes explicarán lo realizado con el presupuesto 2025 y sus requerimientos para 2026. El viernes 21 continuará el desfile con los alcaldes de Coyoacán, Cuajimalpa y Cuauhtémoc. Se espera que los cuestionamientos y jalones con los alcaldes de oposición estén presentes en cada visita, principalmente con la alcaldesa en Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la Vega, contra quien está enfocada buena parte de la batería morenista. [Universal Gráfico](#)

## CIUDAD DE MÉXICO

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, negó que hubiera represión el sábado durante la marcha de la Generación Z. En su intervención, la jefa de Gobierno, Clara Brugada, reiteró que la oposición está detrás de esa convocatoria y negó que su gobierno actuara con violencia o reprimiera a los manifestantes. Recalcó que los policías actuaron según los protocolos y solo portaban equipo de protección y extintores para controlar posibles incendios. "Tenían la consigna de contener cualquier situación de violencia, no de reprimir". [Milenio Diario](#)

La satisfacción de los usuarios del Metro ha mantenido una tendencia al alza desde 2017, hecho que ha ido acompañado de mejoras en el Sistema de Transporte Colectivo Metro. Clara Brugada reconoció la visión de la hoy presidenta de México, Claudia Sheinbaum, quien impulsó la renovación integral de la Línea 1 del Metro. La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, definió a la rehabilitación integral de la Línea 1 del Metro como "la intervención metropolitana más importante del país", y un proyecto realizado con profundo compromiso hacia la ciudadanía del Valle de México. [Reporte Índigo](#)

## NACIONAL

La presidenta Claudia Sheinbaum reprobó la violencia registrada el sábado en la movilización de la Ciudad de México contra elementos policiacos para provocarlos y que respondieran para acusar represión. Señaló que fue una movilización impulsada por la derecha y grupos de oposición que se han manifestado anteriormente y en la que se vieron pocos jóvenes de la Generación Z, pero muchos adultos. La presidenta Claudia Sheinbaum pidió investigar y sancionar si hubo abuso policiaco contra manifestantes y medios durante la marcha de la Generación Z del sábado en el Zócalo [Excélsior](#), [Milenio Diario](#)

La fracción del PAN en la Cámara de Diputados exigió a las titulares de la Comisión de Derechos Humanos nacional y capitalina, Rosario Piedra y Dolores González, fijar una postura sobre estos hechos. El coordinador de los diputados panistas, Federico Döring, reprochó que estos organismos guarden "silencio cómplice" y cuestionó: "Qué clase de ombudsperson tenemos". Döring sostuvo que González, designada por el Congreso capitalino como titular de la Comisión de Derechos Humanos de CdMx, está obligada a responder a todas las fuerzas políticas y no "apoltronarse" con el poder. [Milenio Diario](#)

El pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) emitirá hoy la declaratoria de inconstitucionalidad del artículo 132, fracción I, de la Ley General de Víctimas, por ser violatorio del principio de progresividad de los derechos humanos al suprimir un mínimo presupuestal para garantizar la reparación integral del daño derivada de delitos o violaciones graves a derechos humanos. [El Economista](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum refrendó que se someterá a la consulta de revocación de mandato, ya que, destacó, "nunca vamos a ser una carga para el pueblo". En la mañana, aseguró que la revocación de mandato "es una decisión nuestra" y no de la oposición: "Quien la propuso fue el presidente López Obrador, quien la llevó a la Constitución fue el presidente López Obrador claro que me voy a sujetar a la revocación de mandato, porque eso dice la Constitución. Y además nunca vamos a ser una carga para el pueblo. Nunca". [El Financiero](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum informó que aerolíneas mexicanas cedieron espacios para el aterrizaje y los despegues del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México a aerolíneas de Estados Unidos. En conferencia de prensa, explicó que luego de las reuniones con el gobierno de Estados Unidos se llegó a una redistribución de slots para incentivar la competitividad entre las aerolíneas extranjeras y nacionales. [El Sol de México , 24 Horas](#)

## COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: la quema de vehículos ayer en Michoacán parece un reto directo para Omar García Harfuch, que apenas el jueves pasado estuvo en aquel -otro- emproblemado estado. Con el arranque del supuesto megaoperativo lanzado por el gobierno federal, se esperaba que al menos por ahora se tranquilizaran las cosas. Pero la resistencia a esas acciones está a la vista, pues se reportaron hechos de violencia en varios municipios michoacanos. [Reforma](#)

Bajo Reserva publica: ayer le informamos que la diputada federal más faltista es del PAN, y es de Aguascalientes. Se trata de la diputada Mónica Becerra Moreno, quien apenas ha registrado 22 asistencias desde el 1 de septiembre de 2024, cuando arrancó la 66 Legislatura, al 10 de octubre pasado, y además doña Mónica pidió 26 permisos a la Mesa Directiva para ausentarse de las sesiones del pleno. Y si en la Cámara de Diputados el PAN tiene a la campeona de las inasistencias, en el Senado también ostenta ese título, pues el senador más faltista es Gustavo Sánchez Vásquez. El panista tiene un récord de 64 asistencias en 107 sesiones y ha pedido 43 justificantes. Con esa oposición, Morena y aliados pueden dormir tranquilos, nos dicen. [El Universal](#)

Frentes Políticos publica: la presidenta Claudia Sheinbaum condenó las agresiones que dejaron más de un centenar de policías heridos y denunció que la movilización fue impulsada por grupos de oposición que buscaban provocar a las fuerzas de seguridad para luego acusar represión. La Secretaría de Seguridad de la CDMX, encabezada por Pablo Vázquez, abrió 18 carpetas de investigación por los hechos violentos registrados durante la marcha de la llamada Generación Z. [Excélsior](#)

Sacapuntas publica: la militancia de la Cuarta Transformación ha convocado a una manifestación para salir a las calles el 6 de diciembre para respaldar la administración de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo. Frente al escenario de lo que ocurrió el pasado 15 de noviembre, y la protesta convocada para el 20 de este mismo mes, la 4T se plantea pasar al activismo. [El Heraldo de México](#)

Pepe Grillo publica: todo el personal de la fiscalía de Michoacán que opera en la Región Uruapan será removido de su cargo esta misma semana. Esa medida se suma a los cambios en la secretaría de seguridad del estado. La prensa local lo describe como una operación limpieza después del asesinato del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo. [La Crónica de Hoy](#)

Trascendió publica: la Cámara de Diputados prevé concluir esta semana la glosa del primer Informe de la presidenta Claudia Sheinbaum con la comparecencia de la secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel, mañana miércoles ante el pleno. [Milenio Diario](#)

Círculo Interior publica: a mes y medio de la marcha del 2 de octubre, la Fiscal Bertha Alcalde reportó que se cuenta con dos solicitudes de órdenes de aprehensión y otras más para diversas comparecencias por los hechos de violencia que se registraron en aquella movilización, que dejó 94 policías lesionados y pérdidas millonarias para los comerciantes. [Reforma](#)

El Caballito publica: la fiscal general de Justicia de la Ciudad de México, Bertha Alcalde Luján, dio a conocer que se tienen dos solicitudes de órdenes de aprehensión y otras más, de las cuales no precisó número, para que acudan a comparecer por estos hechos violentos. La fiscal fue enfática en señalar que la investigación no ha quedado en el archivo, y, por el contrario, se ha avanzado de manera importante en las investigaciones. El tiempo dirá si quedó o no en el olvido. [El Universal](#)

Capital Político publica: en Morena no entienden que no entienden y quieren justificar la represión del Estado contra jóvenes -incluso menores de edad- que se manifestaron contra la violencia e inseguridad el sábado en la CDMX. Si el general chino Sun Tzu, autor hace más de dos mil años de *El arte de la guerra*, pudiera ver lo que hace Morena, se estaría carcajeando al ver cómo se fueron a meter al terreno donde sus enemigos lo aventajan y por mucho: el digital. [Excélsior](#)

Columnas de Periódicos, Las primeras de Anda. [Columnas de Periódicos, Las primeras de Anda.](#)

\*Reforma / Templo Mayor.% de ocupación hotelera, pes  
Hace unos días, el secretario de Estado de EU, Marco Rubio dijo que las relaciones con México eran excelentes y no había porqué pensar en una incursión armada contra el narco, ayer Donald Trump lo puso en duda, poniendo ejemplo de ello las manifestaciones del sábado.

\*El Universal / Bajo Reserva.  
Ayer le contamos que la diputada federal más faltista es del PAN de Aguascalientes, que sólo ha mostrado 22 asistencias, además pidió 36 permisos. En el Senado, Gustavo Sánchez tiene récord.

\*El Heraldo/ La Quinta Transformación.  
Durante el último fin de semana largo del año, Guerrero mostró una ocupación hotelera promedio de ocupación, pese a los daños que ha tenido.

\*Milenio / Trascendió.  
Que finalmente ésta semana quedará la ley contra la extorsión, sin embargo, se sabrá habrá modificaciones.

\*Milenio/ En Privado.  
Nadie está a salvo del error de cálculo, ni el gobierno ni quienes parecen ser convocantes para la marcha que se realizará el 20 de noviembre, en esa fecha será el desfile cívico militar.

\*Bitácora del Director.  
Este año está convertirse en el que tiene más cifras de desapariciones. En la CDMX la cifra estaba ayer en 2,088, I promedio diario a pasado de 3.5 a 6.5%.

\*El Financiero/ Confidencial.  
En la serie de encuentros donde diputados revisarán con expertos la iniciativa presidencial en materia electoral, destaca la asistencia de la presidenta del IECM, Patricia Avendaño. El instituto es reconocido por ir a la vanguardia por respeto a los derechos políticos.

\*El Heraldo/ Sacapuntas.  
Se prepara una actividad, como respuesta a la marcha de la Generación Z del sábado pasado, la militancia de la 4T llama a marchar el 6 de diciembre, para apoyar a Claudia Sheinbaum.

\*La Razón/ Rozones.  
Nos cuentan que Grecia Quiroz, nueva alcaldesa de Uruapan le puso tache a actos violentos durante las movilizaciones de la Generación Z.

\*El Heraldo/ Alejandro Cacho.  
Guerrero, el hogar del sol cerró el 2025 con gran ocupación hotelera, alcanzó ocupación alta, lo que refleja el bueno gobierno de Evelyn Salgado, quien ha mantenido a Guerrero en la preferencia nacional e internacional.

\*24 Horas / ¿Será?.  
Nos comentan que el Plan Michoacán comenzó con el nombramiento de uno de los personajes más cercanos a Omar García Harfuch, José Antonio Cruz Medina, a falta de resultados, tienen que tomar el control.

\*Reporte Índigo/ Redes de Poder.

el Estado de México apostó por un modelo con mejores condiciones laborales para sus policías, orientados al contacto directo hacia la población. Los nuevos policías llevan temas como derechos humanos.

Agenda de Interés:

- 15 hrs., Foro informativo y consultivo sobre Acciones Afirmativas dirigido a personas de la diversidad sexual y de género.